



LA LETTRE DE LA SUCRERIE

<https://sucrierie-francieres.fr/> - m el : sauvegarde.sucrierie.francieres@gmail.com

N  79 – Janvier 2021 Vœux sucr s

L'assemblée g n rale, qui n'a pu avoir lieu en juin 2020 en raison de la pandémie, s'est tenue le 22 octobre 2020   la Sucrierie.

Le nouveau conseil d'Administration s'est r uni pour  lire son bureau :

Mme BRICOUT Isabelle, Pr sidente
M. DOISY Hubert, Vice-Pr sident
M. HIQUEBRANT Jo l, Secr taire
M. D'HEYGERE Jean-Luc, Tr sorier
M. BRICOUT Jean-Pierre
M. COULOMBEL Philippe

Nous avons pu participer aux Journ es du Patrimoine les 19 et 20 septembre 2020 dans le respect des consignes sanitaires, et la Sucrierie a  t  visit e par 350 personnes, toujours tr s attir es par la visite de l' cole, la chapelle et le puits. Merci   nos b n voles qui assurent ces ouvertures depuis plus de 10 ans.

Nous avons pu y pr senter la vid o 360  du laboratoire r alis e par la soci t  Global Arts ; celle-ci sera mise   la disposition des m diateurs de Plan te Sciences de La Sucrierie.



*Bureau du chimiste : fresque figurative ludique
Travail d'Elisabeth Pastricka*

Le **site internet de l'ASSF** est primordial pour notre communication et j'invite tous les adh rents   le consulter r guli rement pour les derni res nouvelles et   en faire la promotion car il suscite des demandes d'information de particuliers et nous gagne des adh rents et des soutiens au projet de sauvegarde.

<https://sucrierie-francieres.fr>

Le conseil d'administration est triste de vous annoncer le d c s de Pierre LERIBLE, survenu le vendredi 9 octobre 2020. Il fut Administrateur de notre association de 2007   2018 et responsable de la r habilitation du laboratoire qu'il a con u comme « Laboratoire (type) des Sucrieries ».

Ing nieur de St Louis Sucre, pass  par Roye, Etr pagny, Eppeville, charg  ensuite du d mant lement de Marle et de Guyancourt, Pierre nous avait mis en relation avec Jean Cl riot. Apr s l'inventaire de nos collections, il avait anim  un comit  technique compos  de personnels de sucrierie, anciens ou en activit , et con u la mus ographie du laboratoire. Sur la grande paillasse est pr sent e l'ensemble du processus de fabrication du sucre vu par les chimistes, qui assurent la tra abilit  de chacune des  tapes cl s. Des maquettes r duites reprennent les divers stades de la fabrication,   l' chelle d'un laboratoire, divers  chantillons figurant ces  tapes. Cette mus ographie doit beaucoup   Pierre. De 2013   2017, Pierre LERIBLE, avec Jo l HIQUEBRANT et Jean Pierre BOURDIER, conduit le chantier de r habilitation du laboratoire. Il reste toujours quelques t ches de carrelage et de bricolage   finaliser... Le laboratoire reste difficile d'acc s et peu ouvert au public : il nous faut travailler sur un acc s s curis  et tous publics, particuli rement pour les personnes handicap es (type monte-charge, l'escalier actuel  tant inadapt ). Cet investissement important devra  tre int gr  dans l' tude de d veloppement strat gique.

Futur de Francières et « seconde phase » : l'étude de développement stratégique

L'année 2020 a été marquée par d'importants événements concernant **l'étude de développement stratégique de la Sucrierie de Francières**.

La Communauté de Communes de la Plaine d'Estrées (CCPE) a pris la **maîtrise d'ouvrage** de l'étude. Elle participe également à son financement, avec la Région Hauts-de-France, le Département de l'Oise, la Caisse des Dépôts et Consignations, la Société Agricole de Francières (SAF) et l'ASSF.

Le **jury** réuni en décembre 2019 a retenu la candidature présentée par le cabinet d'ingénierie culturelle *Troisième Pôle* et l'agence de programmation architecturale *Café Programmation*. Ils auraient dû rendre leurs conclusions en septembre 2020, mais celles-ci sont reportées en juin 2021 du fait de la pandémie de COVID.

Le premier **Comité de pilotage** s'est tenu le 20 octobre 2020 à l'Hermitage (Autrêches) en présence des financeurs et de Planète Sciences Hauts-de-France. Le lieu choisi à dessein est un espace polyvalent de type **Tiers Lieu** qui fonctionne depuis quelques années dans un territoire rural.

Le cabinet *Troisième Pôle* y a présenté les 25 entretiens qu'il a conduit, les premiers éléments du diagnostic fonctionnel des potentialités et contraintes du site ainsi qu'un benchmark de Tiers Lieux.

Plusieurs **difficultés** ont été évoquées pour Francières dans les conditions d'exploitation actuelle : l'accès au site, notamment en raison de la vitesse excessive sur la D1017 ; un manque d'espaces de restauration et d'espaces récréatifs sécurisés pour les jeunes scolaires notamment ; un manque de salles pour séparer et décloisonner les groupes de visiteurs, manque devenu aigu avec la pandémie de COVID.

Une intuition intéressante du cabinet est la pertinence de la notion d'**Innovation** pour caractériser Francières. Par son histoire, La Sucrierie est légitime pour être un vecteur de diffusion et de démonstration au grand public des mutations actuelles, **de la transition écologique à la bioéconomie**, angle déjà amorcé avec le pôle IAR.

L'Agriculture semble se dégager comme fil rouge du futur projet de Francières, amené à devenir un lieu pour parler de l'agriculture d'hier et de demain. C'est un secteur d'activité qui fait débat aujourd'hui avec les notions de résilience alimentaire (santé, circuits courts) et d'économie verte (bio-carburants, matériaux bio-sourcés). Sur cette ligne, l'ASSF défend aussi tout spécialement l'intérêt de l'ouverture à l'apprentissage et à la formation professionnelle continue portées par la loi du 5 septembre 2018 « Avenir professionnel », par exemple pour l'adaptation aux nouveaux métiers du développement durable.

Le 12 novembre se sont tenus en réunion distancielle **des ateliers collaboratifs** permettant à différents acteurs institutionnels, économiques et culturels d'échanger sur leurs attentes, besoins et idées pour mieux cerner les enjeux et les opportunités de développement avant d'élaborer un projet pour Francières. Ont été ciblés des acteurs de la Bioéconomie, des circuits courts agricoles, de la culture et de l'éducation artistique.

Compte tenu des possibilités de développement du site et des conditions de viabilité économique, le cabinet devra proposer des scénarios à valider par le comité de pilotage réunissant les financeurs ; pour le scénario retenu, un préprogramme ainsi qu'un programme architectural à partir d'un relevé de géomètre seront définis. Enfin, la recommandation d'un montage juridique et financier permettant la bonne exploitation du site pour différents publics et usages constitue un volet important de l'étude ; la question de la gouvernance et les conditions de bonne mise en œuvre d'un partenariat privé-public sont d'ores et déjà posées.

Même si la Sucrierie de Francières, ferme-sucrierie, témoin de cette aventure industrielle des XIX^e et XX^e siècles, est avant tout un **lieu de mémoire**, nous sommes convaincus que sa sauvegarde passe aussi par son ouverture à l'avenir. La **thématique du Tiers Lieu**, lieu hybride ouvert au public, aux entrepreneurs, aux jeunes, est une formidable opportunité pour réinsérer Francières dans son environnement et lui donner l'opportunité de devenir acteur du territoire. Les mots-clés sont expérimentation, flexibilité, phasage.

C'est parce que la Sucrierie de Francières reprendra sa place comme acteur économique et social du territoire qu'elle pourra aussi être pleinement acteur culturel.

